例会報告

第2697回例会報告議事録

日時 令和5年1月17日(火曜日)

場所 ハート柏迎賓館時間 12:15点鐘

ロータリーソング「我らの生業」

ゲスト: なし

ビジター: 我孫子市教育委員会 今野澄玲様

米山奨学生 楊婷(ヨウ テイ)様

S.A.A.: 石原会員

会長挨拶 藤本会長



1月15日ということで皆様、本格的にお仕事をされていることと思います。 どうぞ今年もがんばって健康に気をつけて仕事をなさってください。

皆様ご承知の通り、一昨日、無投票で星野市長が再任されました。強いリーダーシップをもって我孫子市をより一層よくしていただきたいと思います。

先週の土曜日はTKPにいました。前RI理事の佐藤さんをお招きして、ロータリーはこうあるべきという内容の講演がありました。200何名のロータリ

アンが参加してお話を伺いました。ロータリーを見直す情報が盛りだくさんでございました。 YouTubeでも発信されるとのことですので、機会がありましたらご覧いただきたいと思います。

新陸委員会報告

梶委員長

今井会員のお誕生日のお祝いをしたいと思います。



今井会員より

本日はありがとうございました。私は1月2日生まれで後期高齢者という名誉ある言葉をいただきました。体の方は昔と変わらないと自分では自負しているの

ですが、やはり75歳の誕生日を迎えまして、家族はあまり祝ってくれないのですが、ロータリーの皆さんにこのようにお祝いしていただき、本当にうれしく思っています。これからも体に気をつけてロータリーの皆さんと一緒に活動できることを楽しみにしていますので、どうぞよろしくご指導お願いしたいと思います。



藤本会長より米山奨学生 楊婷 (ヨウ テイ) さんへ米山奨学金授与



<u>ご挨拶 楊婷 (ヨウ テイ) さん</u>

皆さん明けましておめでとうございます。今年もどうぞよろしくお願いいたします。

奨学生になってからあっという間に8ヶ月が経ちました。我孫子ロータリークラブの奨学生として、いろんな経験をさせていただきました。自分にとってはす

ごく濃い一年になりました。毎月の例会に参加したり、屋形船、クリスマス例会は今までの留学生活で経験したことがないことでした。感謝の気持ちで日々がんばりたい、恩返ししたいと思っています。皆さんのおかげであまり自信がない自分でも何にでもチャレンジできて向き合うことができる人間に変われたなと思っています。心から感謝しています。

最近は卒業論文で忙しいですが、研究テーマも難しいものに挑戦しています。たくさん辛いことがありましたが、皆さんが応援してくださった言葉を思い出すと、自分はもっとできる、絶対にできると思えて勉強も順調に進めるようになりました。ありがとうございます。

奨学生としても期間が短くなってきましたが、皆さんと一緒にしたいことがたくさんあるのでよろしくお願いいたします。2022年、本当にありがとうございました。2023年もよろしくお願いいたします。



出席委員会報告

野田委員長



30名(出席免除者含む)出席(全員で34名) 出席率88.23%業務による欠席:関根会員、福武会員、前田会員、湯下会員

ZOOMによる出席:古谷野会員、塩毛会員

奉仕プロジェクト委員会報告

柳田委員長



婚活パーティーのイベント等のご提案を今日、最後に集めさせていただきたいと思いますので、ご提出の方よろしくお願いいたします。

私事ですが31日にコロナにかかり酷い目にあいました。31日の夜には40.3 度の熱が出ました。翌日には7度5分くらいに下がりましたが、まだ味がしないです。今すごく流行っていますので、皆様、ぜひ手洗い、うがい、消毒をされてご

注意していただければと思います。

プログラム委員会報告

依田会員



来週の1月24日の外部卓話は千葉地方裁判所の石田裁判官をお招きします。ぜひ皆さん参加されて、裁判員制度についてのお話を聴いていただき、質問もしていただければと思います。どうぞご出席の程よろしくお願いいたします。

幹事報告日暮幹事



- ・2月21日(火)に第11グループのIM(インターシティー ミーティング)がクレストホテル柏にて開催されます。たくさんの方の出席をお願いいたします。
- ・本日例会終了後に理事会がありますので、理事の方はよろしくお願いいたします。

卓話「我孫子遺産について|

我孫子市教育委員会 今野澄玲様

今日は我孫子遺産について、というテーマでお話しさせていただきます。我孫子の魅力、我孫子の文化財の魅力をいっぱいお伝えしたくて、かなり盛りだくさんの資料をお渡ししてしまいました。おうちに帰ってからご覧になっていただければと思います。

我孫子市の概要、歴史、我孫子遺産とは、我孫子遺産の活用について、という4点の流れで進めていきたいと思っています。

ご存知のように我孫子市の概要としては千葉県の北西部に位置しており、人口は約13万です。人口密度は我孫子地区は約7割、湖北地区は2割5分、布佐地区は1割弱で地区によって開きがあります。

我孫子市の利点としては、東西は長いのですが南北は徒歩20分位で行ける、都心へのアクセスがいい等が挙げられます。

地理的な要素としては、馬の背のような大地と言われてりおり、かなり高低差があります。手 賀沼を中心とした水辺の文化が発達しました。

古代は湖北地区が我孫子の中心で、近世になると我孫子地区の水戸道中や成田道中、布佐の方は利根川を使って栄えていたそうです。

我孫子市の指定文化財がどの程度あるのかお示ししています。国の指定文化財はゼロで、登録文化財は昨年度4件やっと登録できました。千葉県我孫子市の指定文化財というものがあります。近隣の市町村と比べると少ないです。我孫子の指定自体が平成に入ってから行われており、期間的に短かったためです。

市や県の指定等は主に古墳、古民家等の建築物、布佐の竹内神社の例大祭があるのですが、民俗文化や古文書が指定の中に入っています。

県の指定文化財としては例えば我孫子駅の西側にある金塚古墳があります。こちらからは石 枕や立花という副葬品が出てきています。

鳥の博物館の西側の高台にある水神山古墳は全長69メートルの前方後円墳で4世紀終わり頃にできた古墳です。我孫子市内で最大の古墳と言われています。

前原古墳という古墳は3世紀後半に作られたもので我孫子市で一番古い古墳と言われています。古墳は景色の豊かな高台に古墳を建てたということがわかります。

布佐駅の近くにある旧井上家住宅は江戸時代、手賀沼開拓事業を行うために江戸から来たお家です。建物自体は江戸末に建てられています。お家の人が使うものと特別な方がいらした時に使うものと、玄関が2つあり、かなり格式のある名主の方が使われていた家でした。土蔵は近年、修復をしています。

明治~戦前に活躍した新聞記者、杉村楚人冠が手賀沼の風景に魅せられて明治44年に別荘地として購入した邸宅が現在、我孫子市杉村楚人冠記念館になっています。同じ時期に嘉納治五郎も我孫子に別荘を持っています。

杉村楚人冠は随筆家でもあったので、地元の方々との交流を克明に残しており、それをアサヒグラフで発信したので我孫子の広報活動をしていたと思います。

杉村楚人冠はロータリークラブの会員だったという記録があります。楚人冠の家にロータリークラブの盾があり、もしかして、こちらに書いてあるものと同じものなのか確認を取りたくて今、うずうずしています。すごいご縁だなと思います。

旧村川別荘は東京帝国大学で西洋古代史の教授だった村川堅固と、その子息、堅太郎の別荘です。我孫子に唯一現存する別荘地です。

敷地の中に2つお家が建っています。日本家屋の母屋は大正10年に移築したものです。昔は 土台等も分解しやすかったので解体して移築ができました。隣の新館は村川堅固さんが設計 して昭和2年から翌年にかけて建てられました。見た目はクラシカルですが基礎はコンクリート です。震災を意識して建てられています。竹灯篭の夕べという夜にライトアップするイベントを行 なっています。

このように古来から手賀沼を中心として人が集まり、手賀沼の景観に魅せられた文人が別荘を持ちました。

今回お話ししている我孫子遺産という言葉がどこから来たかについてお話しします。

昭和25年に文化財保護法が制定されましたが、人口が減少している国の流れもあり、文化財を保護すると共に活用する、ということが平成30年に保護法の中に明記されました。令和2年

- 12月に「我孫子市文化財保存活用地域計画」が文化庁長官より認定を受けています。 我孫子市の歴史的文化の特徴としては次のことが挙げられます。
- ・手賀沼や利根川の豊かな自然と歴史が調和する
- ・沼や川は交通手段となり古代から人が集まる要因となっている
- ・豊かな水は人々の暮らしを支える環境となっている

現在でも3日間かけて行われている布佐の例大祭のように、大きなお祭りが江戸時代から脈々と受け継がれていることと、手賀沼に魅せられて多くの著名人に愛された街であるという2点が我孫子市独自の特徴だと思います。

我孫子には指定登録されていなくても重要な文化財が数多く残っています。文化財指定の有無にかかわらず我孫子遺産と呼び保存活用しながら次世代へと継承していくことにしました。

我孫子遺産には古文書、寺社、美術工芸品、説話や伝承、水戸街道や成田街道等の古い道、 昔の家、景観も含まれています。

我孫子遺産の活用については、物語を設定し、それに沿って時代、地域、規模等を超えて結びつけていこうと考えました。そこで、

- 水のものがたり
- ・まちのものがたり
- ・みちのものがたり
- 伝承のものがたり

という4つの物語を作りました。

我孫子市では我孫子遺産を計画的に魅力アップするために活用にかかわる方針も決めています。

我孫子遺産の整備のために、例えば白樺文学館リニューアルに向けて基金の設立を計画したり、旧村川別荘では市民ボランティアガイドの方にお願いして魅力を語ってもらったりしています。また旧村川別荘や井上家住宅でレトロな格好が好きなコスプレーヤーの方向けの撮影会をしたこともあります。

我孫子市では近年、市民の方を主体に文化財の整備をしようといった試みがあり、そのお手 伝いを市で行ったりしてます。

今後、情報発信もしていかなければと考えています。まずは地元の方へ情報発信し、その後、 市外の方へと考えています。

前年度は志賀直哉邸跡書斎を修復するためにクラウドファンディングをしました。予定より 160%オーバーする多くのご寄付を我孫子市内の方からだけでなく市外の方からいただきました。ネットで簡単に寄付できることでハードルが下がり、周りの人にそのページを知らせるだけで情報発信も手伝っていただけました。クラウドファンディングは市外の方への発信として有効だということがわかりました。

文化財の茶室を使って高校生のお茶会を開催したり、旧井上家住宅の開かずの金庫を開けようというのをテレビ番組で企画してくださって開けていただいたり、ロケ地としても活用していただければと考えています。あとは小、中学生向けの校外学習の場として活用してもらうこと等にも力を入れています。

今後、機会があれば我孫子遺産の 活用方法のアイディアを文化・スポーツ 課の方に是非お寄せいただければと思 います。

ざっと駆け足になってしまいましたが、我孫子の文化財の魅力をお伝えできたら嬉しいと思います。今日はありがとうございました。



閉会の点鐘

今野さん、卓話ありがとうございました。埋蔵文化については非常にお世話になっております。今 後とも情報協力、共有したいと思います。

今井先生、お誕生日おめでとうございます。

楊さん、一番大変な時期だと思いますが頑張ってください。

栁田さん、くれぐれもお大事になさってください。

これをもちまして例会を終了いたします。点鐘します。

= = = = = B O X

お名前	メッセージ	İ	金額
藤本会長	今野さん卓話ありがとうございました		1,000円
日暮幹事	卓話ありがとうございました。		1,000円
石原会員	我孫子市文化財の卓話は興味深いものでした。 訪ねてみよう と思います。		1,000円
今井会員	誕生日お祝いをただき ありがとうございました。		2,000円
小野会員	卓話とても勉強になりました。		1,000円
梶会員	今野様 卓話ありがとうございました。		1,000円
上村(英)会員	あらためて今年もよろしくお願いします。卓話 楽しかったで す。		1,000円
木村(政)会員	我孫子市教育委員会様 卓話ありがとうございました。		1,000円
木村(隆)会員	今野様 卓話有難うございました。		1,000円
倉持会員	本年もよろしくお願いいたします。今野さん ありがとうござ いました。		1,000円
小池会員	今野さん我孫子遺産について卓話ありがとうございました。		1,000円
鈴木会員	今野さん卓話ありがとうございました。		1,000円
寺井会員			1,000円
野田会員	栁田さん卓話ありがとうございました。		1,000円
服部会員	今野様 卓話ありがとうございました。		1,000円
村越会員	本年もよろしくお願いします		1,000円
柳田会員	我孫子市教育委員会様 新しい知識が勉強になりました。ありがとうございました。		1,000円
米田会員	今年も1年間宜しくお願いします。		1,000円
		当日計	19,000円
		今期累計	315,000円

今週の表紙「中野治房邸」千葉県我孫子市中里48番

中野家は旧中里村の旧家で名主を務め、酒造りを営みました。13代目当主の治房(はるふさ)は植物学者・理 学博士・東大教授で、戦後は湖北村村長も務めました。「湖北村誌」 の校閲者で、郷土の文化向上に尽くしま した。手賀沼の水生植物ガシヤモクに学名をつけた人でもあります。煉瓦塀は県内で最古の部類の煉瓦建造物 で大変貴重です。敷地内は非公開です。

ロータリーの友事務局 ホームページ www.rotary-no-tomo.jp メールは web @rotary-no-tomo.jp

環境NPOオフィス町内会が中心となって2005年に立ち上 げた新たな間伐促進活動が「森の町内会」です。この活動に 賛同して「印刷用紙」や「コピー用紙」を使用する企業は 2009年9月現在、92社にのぼり、その環境貢献として促進さ れる岩手県岩泉町・葛巻町・青森県三沢市での間伐は、年 間30haの規模になっています。グリーン購入大賞で大賞 我孫子ロータリークラブは、 を、山村カコンクールで林野庁長官賞を受賞しています。



この印刷物に使用している用紙は、 森を元気にするための間伐と 間伐材の有効活用に役立ちます。

環境貢献として、「森の町内会」を応援します。